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Аннотация. Актуальность и цели. В современный период в связи с возросшей экологической нагрузкой и 
ситуацией экономического кризиса значительное внимание исследователей в области биотехнологии обра-
щено к природным источникам ценных веществ, позволяющих решить проблему их дефицита относительно 
недорогим, безопасным и экологичным путем, основанным на принципах и логике живого организма – проду-
цента. Представители трибы мортиерелловых грибов – грибы вида Mortierella alpina – обладают способно-
стью к синтезу арахидоновой кислоты, которая может служить основой для получения продуктов, способ-
ствующих формированию иммунитета животных и ростовых процессов растений. С практических позиций 
важным является известный факт зависимости структуры жирнокислотного профиля мицелия от температу-
ры окружающей среды, в связи с чем температурный фактор рассматривается как один из лимитирующих 
реализацию продуктивного потенциала организма. Цель исследований: разработка приемов скрининга про-
дуктивных штаммов M. alpina с расширенным диапазоном толерантности к колебаниям температуры среды. 
В ходе работы решались следующие задачи: исследование продуктивных свойств мортиерелловых грибов, 
имеющихся в коллекции, и отбор наиболее перспективных штаммов; исследование возможностей повыше-
ния фенотипического разнообразия штаммов путем индуцированного мутагенеза и селекции; исследование 
спектра толерантности к расширению температурного диапазона культивирования с сохранением продук-
тивных свойств штаммов. Результаты. Проведенные исследования позволили установить особенности воз-
действия температуры среды культивирования на структуру жирнокислотного профиля изученных штаммов. 
Реализация приемов индуцированного мутагенеза позволила получить серию фенотипических классов му-
тантов, которые были подвергнуты всестороннему изучению. Оценена толерантность полученных штаммов 
к моделируемому диапазону температур, вслед за чем осуществлен скрининг культур с наиболее стабиль-
ным жирнокислотным профилем, отвечающим практическим интересам. Проведено исследование клеточ-
ных механизмов термотолерантности отобранных штаммов. Выводы. Вариабельность мутантных штаммов 
M. alpina определяет формирование материала для скрининга термотолерантных продуктивных штаммов. 
Причем сохранение у термотолерантных штаммов указанной экологической характеристики в ряду поколе-
ний может служить маркером стабильности и продуктивных характеристик.  
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Abstract. Background. In the modern period, due to the increased environmental burden and the situation of 

the economic crisis, considerable attention of researchers in the field of biotechnology is drawn to natural sources 
of valuable substances that allow solving the problem of their deficiency in a relatively inexpensive, safe and envi-
ronmentally friendly way, based on the principles and logic of a living organism – producer. Representatives of the 
tribe of Mortierella mushrooms – fungi of the species Mortierella alpina have the ability to synthesize arachidonic 
acid, metabolites can serve as the basis for obtaining products that promote the formation of animal immunity 
and plant growth processes. From a practical point of view, the well-known fact that the structure of the fatty acid 
profile of mycelium depends on the ambient temperature is important, and therefore the temperature factor is 
considered as one of the limiting realizations of the productive potential of the body. The purpose of the research: 



development of screening techniques for productive strains of M. alpina with an extended range of tolerance to 
fluctuations in environmental temperature. In the course of the research, the following tasks were solved: the 
study of the productive properties of Mortierella fungi present in the collection and the selection of the most 
promising strains; study of the possibilities of increasing the phenotypic diversity of strains by induced mutagene-
sis and selection; study of the spectrum of tolerance to the expansion of the temperature range of cultivation 
while maintaining the productive properties of strains. Results. The conducted studies made it possible to estab-
lish the features of the effect of the temperature of the cultivation medium on the structure of the fatty acid pro-
file of the studied strains. The implementation of induced mutagenesis techniques made it possible to obtain a 
series of phenotypic classes of mutants, which were subjected to a comprehensive study. The tolerance of the 
obtained strains to the simulated temperature range was assessed, followed by screening of cultures with the 
most stable fatty acid profile that meets practical interests. The study of cellular mechanisms of thermotolerance 
of selected strains was carried out. Conclusions. The variability of M. alpina mutant strains determines the formation 
of material for screening thermotolerant productive strains. Moreover, the preservation of this ecological character-
istic in thermotolerant strains in a number of generations can serve as a marker of stability and productive character-
istics. 
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